

**BOLIVIA**  
Memoria de padrinos  
**2023**



**ALDEAS  
INFANTILES SOS**

Querido padrino,

En 2023 continuamos trabajando en Bolivia con el objetivo de garantizar el derecho fundamental de las niñas, niños y adolescentes a crecer en un hogar protector.

En un contexto de desafíos significativos, marcados por altas cifras de pobreza y violencia intrafamiliar, aplicamos todo nuestro saber hacer para proporcionar soluciones efectivas y sostenibles que te contamos en las próximas páginas.

En Cochabamba hay una necesidad urgente de abordar la pérdida del cuidado familiar, desarrollando proyectos que aborden las situaciones de riesgo a tiempo de evitar esta separación y permitan a la infancia y la adolescencia vivir en entornos familiares estables y seguros.

Nuestros programas abarcan desde el fortalecimiento familiar al cuidado alternativo pasando por el apoyo a los jóvenes. Trabajamos para asegurar los derechos de la infancia, un cuidado protector, acceso a educación y a servicios de salud física y mental. Mediante formación y apoyo generamos oportunidades para romper el ciclo intergeneracional de pobreza y desigualdad, y ayudamos a las familias a construir un presente y un futuro mejor.

No lo hacemos solos. Trabajamos en colaboración con el Estado, el Gobierno municipal de Tiquipaya y la comunidad, maximizando así el impacto y la sostenibilidad de nuestra labor. De esta forma, involucramos a toda la sociedad en la protección de la infancia.

Nada de ello sería posible sin la ayuda de personas como tú. Gracias por tanto.

Un abrazo,

**Pedro Puig Pérez**

Presidente de Aldeas Infantiles SOS de España

”  
*Generamos  
oportunidades para  
romper el ciclo  
intergeneracional  
de pobreza y  
desigualdad, y  
ayudamos a las  
familias a construir  
un presente y un  
futuro mejor.*



## Nuestros proyectos en Bolivia

 **Garantizamos los derechos de los niños, niñas y adolescentes**

 **Promovemos la integración social y laboral de los jóvenes**

 **Favorecemos la resiliencia de familias y comunidades**



 Cuidado y protección

 Acceso a la educación y apoyo escolar

 Seguridad alimentaria

 Salud y bienestar emocional

 Educación y formación profesional

 Procesos de autosuficiencia

 Salud y bienestar emocional

 Mejora de la empleabilidad

 Fortalecimiento familiar y desarrollo de habilidades parentales

 Prevención de la violencia contra la infancia y de género

 Creación de comunidades protectoras

 Salud preventiva y nutrición

 Promoción y defensa de los derechos de la infancia

 Formación y apoyo para la empleabilidad

## 2023 en cifras

  
**501**

niños, niñas adolescentes y jóvenes atendidos y 146 familias

**Acogimos a 95 niños, niñas y adolescentes y apoyamos a 29 familias**



Aldea Infantil SOS de Tiquipaya



Familias SOS en la comunidad



Familias Sustitutas

**Acompañamos a 51 jóvenes y a 23 familias**

**Ayudamos a 355 niños, niñas y jóvenes y a 94 familias**



Servicio de Contención Familiar



Servicio de Cuidado Diario

## Hogares que abrazan

En nuestros distintos programas de cuidado alternativo ofrecemos a los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres una atención de calidad en entornos familiares protectores y afectivos, que favorecen su desarrollo integral.

En Cochabamba disponemos de tres opciones de acogimiento que se adaptan a sus necesidades individuales: la Aldea Infantil SOS de Tiquipaya, Familias SOS en la comunidad y Familias Sustitutas.

En la Aldea, los niños y niñas viven en hogares junto a sus hermanos y acompañados por educadoras de referencia. De manera similar funcionan las Familias SOS en la comunidad, pero están ubicadas en barrios, facilitando el contacto de los niños y niñas con sus familias de origen para posibilitar una futura reintegración familiar.

También contamos con familias de acogida que en ocasiones forman parte de la familia extensa del niño o niña y en otras son ajenas al entorno familiar, y que llamamos Familias Sustitutas. Estas últimas reciben nuestro apoyo y seguimiento.

Siempre que es posible, colaboramos con las familias de origen para ayudarles a superar los factores que causaron la separación y fomentar la reunificación familiar. Cabe señalar que el 96 % de las familias con las que trabajamos en 2023, tanto de origen como de acogida, consolidaron sus competencias de cuidado y protección.

Nuestra intervención educativa pone al niño o niña en el centro y se apoya en la incondicionalidad, la disponibilidad y la eficacia necesarias para crear relaciones de apego seguro. Promovemos, así, un desarrollo emocional sano que les permita sentirse valiosos, aceptados, queridos y respetados.

Su salud, bienestar y educación son nuestras prioridades. Todos ellos contaron con un seguro de salud universal y el 88 % terminaron el curso escolar con buenos resultados. Destacamos que 15 chicos y chicas completaron el Bachillerato, dos de ellos con notas excelentes, por las que recibieron un bono económico del Ministerio de Educación.

Por último, desarrollamos acciones que impulsan la participación activa de los niños, niñas y adolescentes en la toma de decisiones que les afectan.

”

***Promovemos un desarrollo emocional sano que les permite sentirse valiosos, aceptados, queridos y respetados.***



### APRENDEMOS CÓMO CUIDARLOS CUANDO ESTÁN ENFERMOS O TRISTES

Dionisia se hace cargo de sus tres nietos pequeños desde que la madre de estos se marchó. Tras la pandemia, no consiguió volver a trabajar limpiando casas y los mantenía a duras penas.

Cuando los padres biológicos no se hacen cargo de sus hijos, una de las respuestas inmediatas de Aldeas es trabajar con la familia extensa y darle el respaldo necesario.

Acompañamos a Dionisia y le dimos las herramientas que precisaba para avanzar hasta la autosuficiencia. Mientras tanto, le facilitamos los recursos para cuidar de sus nietos.

Parte de nuestro trabajo con las familias consiste en promover estilos de crianza basados en el respeto mutuo, la comunicación efectiva y la resolución de conflictos de manera pacífica.

*“En Aldeas aprendemos cómo cuidarlos cuando están enfermos o cuando están tristes. También el apoyo que tenemos que darles cuando tienen problemas en la escuela. Siempre nos preguntan cómo estamos y eso me agrada, porque se preocupan por nosotros”, dice Dionisia.*

## Caminamos junto a los jóvenes

Nuestro apoyo a los niños y niñas que pasan por los programas de acogimiento o preventivos continúa más allá de su mayoría de edad. A través del Programa de Jóvenes les proporcionamos un acompañamiento individual, integral y compensador que busca mejorar su autonomía, favoreciendo su emancipación.

Estamos comprometidos con su educación y desarrollo profesional. En 2023, el 88 % de ellos se encontraba realizando estudios universitarios o técnicos, mientras que el 12 % restante continuaba en Bachillerato. Es alentador ver que el 20 % de los chicos y chicas ya cuenta con un empleo formal que se alinea con sus estudios y aspiraciones profesionales. Además, un 89 % cumple con las metas planteadas en sus proyectos de vida.

Garantizar un hogar seguro y estable es fundamental para su desarrollo. La mayoría vive en pisos de alquiler junto a sus hermanos biológicos o de acogida, mientras que el resto permanece en Aldea, contando en todos los casos con un entorno familiar y de apoyo.

Todos tienen acceso a servicios médicos mediante un seguro de salud gratuito ofrecido por el Estado. Además, a lo largo del año, desarrollaron habilidades de autocuidado y protección, importantes para asegurar su bienestar a largo plazo.

La atención integral a los jóvenes ha dado resultados muy positivos. El 94 % de aquellos que trabajan tienen un sueldo igual o superior al salario básico, lo que no solo refleja su capacidad para integrarse exitosamente en el mercado laboral, sino también la efectividad del programa a la hora de prepararlos para una vida independiente y productiva.

”

*El 94 % de los jóvenes del programa que trabajan cuentan con un sueldo igual o superior al salario básico.*

Daniel trabaja como conserje para pagarse sus estudios de Gastronomía en Cochabamba. Ha recibido una beca de Aldeas para continuar estudiando.

“Con la beca pagaré el último año de mis estudios, que han subido, y daré las cuotas para aprender a realizar eventos. Luego quiero estudiar Nutrición para seguir formándome en el área de la alimentación y complementar mi pasión por la cocina”.

## El trabajo preventivo cambia vidas

Los Programas de Prevención y Fortalecimiento Familiar tienen como objetivo intervenir de manera temprana en situaciones que podrían llevar a la desintegración familiar. En ellos trabajamos para fortalecer el contexto familiar y promover el desarrollo personal de niños, niñas y adolescentes. Lo hacemos mediante dos proyectos:

- En el **Servicio de Cuidado Diario** fomentamos el desarrollo integral de niños y niñas menores de cinco años en el municipio de Tiquipaya, brindándoles cuidado y protección durante el día. Además, buscamos fortalecer a las familias vulnerables, mejorando sus habilidades parentales.
- En el **Servicio de Contención Familiar** nos centramos en la atención a familias en riesgo de separación, asegurando que los niños y niñas reciban los cuidados necesarios, así como acceso a atención médica y educación. Nuestro propósito es mantener la unidad familiar y disminuir los factores de riesgo que puedan afectar a su estabilidad.

En 2023 alcanzamos logros significativos a través de ambos:

- Todos los niños y niñas en edad escolar fueron inscritos en el sistema educativo formal y un 73 % obtuvo un rendimiento satisfactorio.
- El 84 % de las familias atendidas mejoraron sus competencias de cuidado, previniendo así la desprotección infantil.
- El 69 % de las familias mejoraron sus indicadores de salud y seguridad alimentaria. Con el resto, planificamos acciones para mejorar en los siguientes seis meses.
- Un 79 % de las familias reportaron mejoras en su salud mental y autoestima. El 21 % aún requiere intervenciones especializadas.

A lo largo del año, sensibilizamos a las autoridades sobre la importancia de la protección infantil y el trabajo preventivo. Avanzamos en la propuesta de una ley municipal de fortalecimiento familiar en Tiquipaya y empoderamos a líderes comunitarios.

”

*Todos los niños y niñas en edad escolar fueron inscritos en el sistema educativo formal.*

## El viaje de Hilaria hacia la autosuficiencia

Hilaria nació en Sucre y comenzó a trabajar a los 12 años. A los 17, se trasladó a Cochabamba, donde formó una pareja y tuvo a sus cuatro hijos. Su marido la abandonó cuando estos aún eran pequeños.

*“La defensoría quería quitarme a mis hijos porque los dejaba solos hasta tarde. Me derivaron a Aldeas Infantiles SOS para ayudarme. Estaba en shock, pero no me rendí. Me dieron trabajo en la Aldea y en la tarde vendía jugos. Me ayudaron con la guardería para mis hijos, lo que facilitó mi trabajo”.*

Hilaria, que ahora mantiene su hogar con un negocio de venta de zumos, participa en los servicios de Fortalecimiento Familiar de Aldeas en Cochabamba y se encuentra en la etapa de autonomía, la tercera fase de este proyecto que apoya a familias vulnerables proporcionándoles herramientas para potenciar sus habilidades y capacitación en crianza positiva.

Como parte del proceso, consiguen reforzar su autoestima y aprenden a detectar tipos de violencia que a menudo se normalizan y se repiten de generación en generación.

*“Para mejorar mi venta, he tomado cursos de repostería, así puedo hacer empanadas o queques. Ahorita estoy ahorrando para tener un horno propio”.*

Actualmente, Hilaria tiene 30 años, ha logrado la autonomía económica, y sus cuatro hijos asisten al colegio. Quiere que sus hijos estudien y lleguen tan lejos como se propongan.



”

*Proporcionamos a las familias herramientas para potenciar sus habilidades parentales y capacitación en crianza positiva.*

# ¡Gracias!



Facebook Aldeas infantiles SOS de España



X @AldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles\_es



www.youtube.com/user/AldeasInfantiles

[aldeasinfantiles.es](http://aldeasinfantiles.es)



**ALDEAS  
INFANTILES SOS**



FSC

www.fsc.org

MIXTO

Papel | Apoyando  
la silvicultura  
responsable

FSC® C105988

Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia y a la juventud a través de su Política de Protección Infantil y Juvenil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.